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央企或连续4年成A股“亏损王”
■ 宗 合

截至目前，2015 年上市公司年报预

告已经发布完毕。同花顺数据统计，在

173 家央企中，超三成公司预计亏损。

其中，煤炭和钢铁行业的上市公司成亏

损重灾区。

有分析师称，煤炭和钢铁是目前产

能过剩最严重的行业，随着央企改革不

断深入，这两个行业在今年会出现比较

大规模的重组和并购。

超3成央企预计年报亏损

同 花 顺 数 据 统 计 ，在 173 家 央 企

中，有 58 家公司预计亏损，26 家公司预

减，12 家公司略减。换句话说，33%的

公司预计亏损，55%的公司预减。

从同花顺统计数据来看，2015 年预

计亏损的不乏一些大央企，其中包括中

煤能源、五矿发展、中国重工、武钢股份

等公司。

据了解，央企已经连续四年成为 A
股上市公司中的“亏损王”。中国远洋、

长航油运和中国铝业 3 家公司分别在

2012 年、2013 年和 2014 年的亏损榜中

“登顶”。

其中，长航油运已于 2014 年遭遇

摘牌退市；中国远洋的母公司中远集团

则在 2015 年完成了与中海集团的合并

重组；而中国铝业在去年通过出售资

产、关停亏损生产线的方式，试图改善

亏损局面，尽管公司前三季度仍亏损

9.31 亿元，但是预计 2015 年将实现净利

润 2 亿元。

此外，同花顺数据还显示，大唐发

电、吉电股份、桂冠电力等电力行业上

市公司均业绩预增；南方航空、中国国

航等公司业绩增幅也较为明显。其中，

长安汽车、招商蛇口、海康威视等公司

成为盈利较多的公司。

煤炭、钢铁成亏损重灾区

同花顺数据还显示，在亏损的央企

中，煤炭和钢铁行业的公司成为亏损的

重灾区。除了武钢股份，韶钢松山、八

一钢铁、中原特钢、鞍钢股份等企业也

预计亏损。

此外，去年以来，煤价下跌幅度超

过三成，其中，中煤能源归属于上市公司

股东的净利润为负 23 亿元到负 28 亿元。

根据中国神华的业绩预告，2015 年

公 司 净 利 为 161.45 亿 元 ，同 比 下 降

56.9%，每股收益为 0.812 元。

中国神华表示，2015 年公司净利下

降的原因是煤炭价格下降，发电业务售

电价格下降，且拟计提资产减值准备

48.09 亿元。

国投新集、平庄能源、煤气化等煤

企也预计亏损。其中，国投新集和煤气

化因为连续两年亏损，公司股票将在

2015 年度报告披露后被实施退市风险

警示的特别处理。

同时，受累于油价下跌，中国石油、石

化油服、中海油服等业绩均出现了较大幅

度下滑。沧州大化、黑化股份、河池化工

等公司的业绩更是出现了较大亏损。

有 产 业 研 究 分 析 师 表 示，去 年 以

来，油价、煤价和钢材价格不断下跌，这

几个行业目前产能过剩严重，成为亏损

的重灾区并不奇怪。目前，多个部门不

断发声，煤炭和钢铁行业去产能已经成

为关键词。同时，随着央企改革不断深

入，这两个行业在今年会出现比较大规

模的重组和并购。

进口材料涨价
俄罗斯滨海边疆区建筑商苦不堪言

制造业遇冷 服务业红火

外企在华业绩冰火两重天
■ 丛 灿

外 媒 称，虽 然 中 国 经 济 增 速 放 缓

给制造业造成了冲击，但从事咖啡厅、

汉堡店、服装店等业务的外企生意却

很红火。

据 路 透 社 2 月 2 日 报 道 ，记 者 研

究 了 34 家 上 市 外 国 大 公 司 发 表 的 评

论和近期声明，发现不同行业的经历

迥异。

它们中 18 家企业的产品面向消费

者，其中 13 家企业的销售额在去年第

四季度或全年保持增长，3 家企业下降，

2 家持平。在 8 家工业类企业中，6 家表

示在华经营疲弱或销售额下降。

中国去年第四季度的经济增速为

2009 年以来的最低季度增速，但咖啡

连锁企业星巴克、瑞典纸巾生产商爱

生 雅 、瑞 典 时 装 公 司 H&M 和 美 国 快

餐 连 锁 企 业 麦 当 劳 的 销 售 额 却 增 长

强劲。

星巴克公司首席执行官霍华德·舒

尔茨 1 月 21 日说：”我们在中国取得的

成功在刚刚过去的这个季度的确得到

了充分体现。在刚刚过去的这个季度

里，我们在中国新开了 150 多家门店，

创历史最高纪录。”

麦当劳表示，去年第四季度该公司

在华营业额同比上升了 4%，今年打算

增开 250 多家餐厅，是其全球各大市场

中计划开店数量最多的。

麦 当 劳 公 司 首 席 执 行 官 史 蒂 夫·
伊 斯 特 布 鲁 克 1 月 25 日 说 ：“ 我 们 对

这 个 重 要 市 场 的 潜 力 以 及 对 我 们 为

进 一 步 拓 展 品 牌 而 制 定 的 战 略 依 然

充满信心。”

爱 生 雅 公 司 首 席 执 行 官 芒 努 斯·
格罗特表示，中国人口构成从以贫困

及 农 村 人 口 为 主 向 以 城 市 中 产 阶 层

为 主 转 变 的 速 度 是 其 他 新 兴 市 场 望

尘莫及的，这给他的企业创造了无限

商机。

报道称，在工业行业，情况就不那

么美妙了。工程机械和矿山设备生产

商美国卡特彼勒公司和德国西门子公

司位居去年亏损的工业企业之列。总

部设在美国的联合技术公司生产电梯

和制冷设备等，该公司预计其 2016 年

的销售额会更低。

“短周期（工业）经营活动受到了中

国经济增长放缓的影响。”西门子公司首

席执行官乔·克泽尔上周告诉投资者。

多家公司的首席执行官称，这种差

异是正常的，说明中国经济日臻成熟，

逐渐从以工业为基础转变为依靠消费

拉动。

“它正从依靠投资和工业拉动转变

为依靠消费拉动。大家可以看到国内

生产总值中的消费部分其实在上升，这

是个好迹象。”福特汽车公司首席执行

官马克·菲尔茨近日说，“这个转变过程

会有点坎坷。”

在华消费品企业并未受到中国经

济增速放缓的影响。虽然有几家公司

在中国的经营较疲弱，但它们的整体情

况也基本安然无恙。

报 道 称，西 方 消 费 方 式 日 益 为 中

国 人 所 接 受 也 对 这 些 企 业 有 利 。 人

头 马 - 君 度 公 司 称，圣 诞 节 期 间 的 送

礼活动对该企业越来越重要，可弥补

中 国 春 节 期 间 销 量 下 降 的 影 响 。 星

巴 克 公 司 称 其 在 华 业 务 增 长 是 在 中

国 人 尚 未 养 成 早 晨 喝 咖 啡 习 惯 的 情

况下实现的，它相信中国人会养成这

个习惯，那会给该公司未来的营业额

带来进一步增长。

即 使 是 工 业 行 业 也 存 在 一 些 亮

点。“在中国，我们可以看到铝业的情况

在好转。”美国铝业公司首席财务官威

廉·奥普林格 1 月 11 日说：“我们看到，

基本面是坚实的。我们依然预计铝业

能增长 6%。”

卢布贬值产生的一系列问

题，如资金短缺、进口建筑材料

价格急剧上涨和建筑综合体被

迫放弃建设等，正在影响俄罗

斯建筑业的发展。俄罗斯滨海

边疆区的一些公司对此发表了

各自的意见。

家 庭 之 家 有 限 责 任 公 司

总经理丹尼斯·布列久克说：

“ 卢 布 对 美 元 汇 率 继 续 大 跌

暂 时 还 没 有 影 响 我 们 的 开

支 ，我 们 正 在 用 去 年 同 样 的

资 金 建 造 低 层 建 筑 ，主 要 利

用 当 地 的 建 筑 材 料 。 今 年 年

初 的 情 况 要 比 去 年 略 好 些 ，

例 如 ，建 筑 物 正 面 用 的 是 日

本预制板，当时的价格是 100
万卢布，现在则需要 200 万卢

布 ，由 于 进 口 材 料 价 格 急 剧

上 涨 ，我 们 不 得 不 放 弃 一 些

项目的建设工作。”

巨 匠 有 限 责 任 公 司 总 经

理谢尔盖·亚基缅科说：“近几

年，我们都是从中国购买所需

的 建 筑 材 料 —— 木 质 聚 合

板。在短期内，由于美元汇率

上升，这些材料的价格随之上

涨，我们只能通过保费来调整

材料价格，现在 1 平方米这样

的复合材料需要 2000 卢布，这

个 价 格 会 影 响 购 买 者 的 选

择。 我们公司正在与中国厂

商进行沟通，希望对方能提供

整体厨房、阁楼等配套零件、

内部装饰，但出现了价格上涨

问 题 ，每 几 个 月 价 格 都 会 有

2%至 5%的波动。现在我们的

公司资金周转很顺利，但营业

额却大幅下降，这意味着建筑

产 品 如 住 宅 和 房 屋 的 数 量 也

在下降。”

远 东 商 业 建 设 2 部 有 限

责 任 公 司 总 经 理 亚 历 山 大·
苏博金说：“ 卢布大跌虽然没

有 影 响 到 我 们 的 生 活 ，但 是

现 在 我 们 已 经 没 有 任 何 业

务 。 原 因 很 简 单 ，我 们 的 客

户 都 没 有 资 金 。 我 们 两 三 个

月才会有订单，但不多，如在

预 算 之 中 的 符 拉 迪 沃 斯 托 克

马 戏 团 的 重 建 项 目 等 。 我 们

还 要 继 续 工 作 ，公 司 已 有 资

金 暂 时 还 能 够 满 足 人 员 工 资

和纳税需要。”

尤利西斯建筑有限责任公

司经理伊戈尔·斯塔罗杜别茨

说：“今天有大约 50%的进口材

料运入我们的工地，美元升值

直接影响建设施工进度，建设

成本大幅上升。”

艾图有限责任公司总经理

阿列克谢·阿兹穆克说：“现在

美元汇率上升对我们的建筑行

业产生了非常严重的影响，如

符 拉 迪 沃 斯 托 克 多 层 住 宅 建

设。卢布对美元大跌，工程施

工、门面装修等所需的进口材

料价格有所上涨，一旦开发商

选择廉价材料进行施工，很可

能影响施工质量。”（任永兴）

西班牙电信为降低成本出招：
老员工回家可享68%工资

作为世界最大电信运营商

之一的西班牙电信公司日前为

了缩减工资账单想出了一项新

奇的政策：年龄超过 53 岁的员

工可以获得“卷铺盖回家”坐享

68%工资的机会。

根据一项与工会协商后达

成的协议，凡是在西班牙电信工

作超过 15 年、年龄达到 53 岁的

员工只要不来公司上班，呆在家

中即可享受略微超过 2/3 的工

资。他们仍将被保留在公司的

签约名单上，公司将继续为其支

付社会保险及私人医疗份额直

至其年满 65 岁。由此，国家也

减轻了失业救济金增加的负担。

这一计划建立在自愿基础

上，任何加入这项计划的员工

仍可自由选择恢复全职工作。

据了解，西班牙电信在西

班牙拥有大约 2.8 万名员工，其

中 2.1 万人负责固网电信，6000
人负责移动通信，另有 1000 人

分布在基础设施部门。该公司

估计共有 7000 人的条件符合

这项政策。

西班牙电信称，这项计划

预 计 将 为 公 司 每 年 节 省 3700
万欧元的开支，这是公司实现

“ 转型与精简”总体计划的一

部分。

据悉，西班牙此前曾是由

国家垄断电信运营商，私有化

转型之后曾在一段时间里因不

能快速适应竞争节奏而导致大

量客户流向竞争对手，但其在

移动通信市场仍保有欧洲最大

的客户量。 （聂鲁彬）

◆海外传真

◆中企动态

1 月 27 日，中国对外承包工程商会副秘书长、新闻发言人张

湘对媒体表示，2015 年，“一带一路”建设从“愿景”落实到“行动”，

承包工程企业获得发展良机。

沿线国家业务规模持续增长

据商务部最新统计，中国企业 2015 年在“一带一路”相关的 60
个国家新签对外承包工程项目合同 3987 份，新签合同额 926.4 亿美

元，占同期中国对外承包工程新签合同额的 44.1%，同比增长 7.4%；

完成营业额692.6亿美元，占同期总额的45%，同比增长7.6%。

张湘认为，44.1%的占比表明了“一带一路”沿线国家一直是中

国对外承包工程的重要市场，而对外承包工程企业则是承担“一带

一路”建设的核心载体和中坚力量。

互联互通、境外园区成为重点

据张湘介绍，涉及“带中路上”重要节点的项目陆续签约和开

工建设，承包商会的会员企业正积极参与其中。

中巴经济走廊建设大步推进。2015 年 4 月，中国兵器工业集

团公司在巴基斯坦签署了拉合尔轨道交通橙线项目总承包合同，

这是“一带一路”战略框架下中巴经济走廊首个正式启动的交通

基础设施项目。中国交通建设股份有限公司海外部副总经理张

保中在新闻发布会上介绍说，目前,中国交建参与了瓜达尔港等

港口建设，承揽了喀喇昆仑公路二期、瓜达尔东湾快速路、瓜达尔

新国际机场、瓜达尔自由区等项目。

泛亚铁路网建设取得重要突破。2015 年年底，中老铁路开工

奠基、中泰铁路正式启动，成为中国铁路装备和技术标准整体“走

出去”的最新实例，为东南亚互联互通交通网打造了雏形。

境外产业园区效果显现。中工国际工程股份有限公司总经理

助理吕乐乐在新闻发布会上说，中白工业园由中工国际联合中白两

国企业合作建设，目前已与中白两国的 8家企业签订了入园协议，计

划投资总额超过 1 亿美元，租地面积达 117 公顷。他强调，中白工业

园是中国目前在海外建设规模最大、合作层次最高、政策最为优惠

的经贸合作区之一，成为又一个“一带一路”的旗舰项目。

“大合作”成为常态

“一带一路”项目充分体现了互利合作的理念和共识。中国

企业组成联合体中标大项目成为常态，产业链上下游的企业以

“联盟”方式承揽“建营一体化”项目。中国企业与东道国企业合

作开发项目的模式也不断涌现。

张湘还介绍，在实施项目过 程 中，金 融 机 构 的 作 用 越 来 越

突出，丝路基金的首单业务就是以参股形式促成了三峡集团

在 巴 基 斯 坦 的 卡 洛 特 水 电 项 目，中 国 进 出 口 银 行、国 家 开 发

银行也为很多大项目提供了资金支持，解决了最为关键的资

金瓶颈问题。 （孙 强）

“走出去”企业
收获“一带一路”建设成果

中国公司承建的
赤道几内亚驻埃塞使馆交付使用

本报讯 由中国江西国际经济技术合作公

司（简称江西国际）承建的赤道几内亚驻埃塞俄

比亚大使馆 2 月 1 日正式落成并交付赤道几内

亚政府。

江西国际和赤道几内亚政府在埃塞首都亚

的斯亚贝巴联合举行了隆重的新馆启用仪式。

赤道几内亚总统奥比昂说，选择江西国际作为

承包商建设驻埃塞大使馆及驻非盟使团驻地，

是赤道几内亚外交部和驻埃塞大使馆反复遴选

后作出的慎重决定。事实证明，承包商高质量

地完成了建设任务。

据江西国际赤道几内亚分公司负责人熊韬

介绍，赤道几内亚驻埃塞大使馆项目是江西国

际自主设计、自行施工的设计、采购和施工工

程，项目总金额超过 1700 万美元。公司精心组

织施工，所使用的材料尽量兼顾环保、绿色、美

观、高雅。目前，这一项目已成为亚的斯亚贝巴

的新地标之一。 （梁尚刚）

本报讯（记者 陶海青）近

日，外国驻京机构新年招待会

在 中 国 国 际 商 会 大 厦 举 行 。

此 次 活 动 由 中 国 国 际 商 会 主

办 ，旨 在 春 节 前 夕 慰 问 各 国

驻 华 使 节 ，加 深 相 互 之 间 友

情。来自 50 多个国家的驻华

使 馆 外 交 官 、外 国 驻 华 机 构

代 表 以 及 商 会 战 略 合 作 伙 伴

受邀参加。

中 国 国 际 商 会 副 秘 书 长

蔡 国 枫 简 要 介 绍 了 过 去 一 年

商 会 取 得 的 成 就 。 他 表 示 ，

2015 年 是 商 会 全 面 放 大 功 能

作用的一年，发展会员达到 5
万多家，其中包括世界 500 强

企 业 60 余 家 。 同 时 ，商 会 联

合 贸 促 会 和 相 关 机 构 ，为 企

业 提 供 了 商 事 法 律 、信 息 咨

询 、国 际 交 流 、投 融 资 、贸 易

研究、企业培训、论坛展览等

全方位服务。

蔡 国 枫 强 调，2015 年，中

国国际商会加强了国际交流与

合作，建立了一系列多双边合

作机制。中国与 130 多个国家

和国际组织机构签署了经贸合

作协议，商会现已完成 101 个

秘书处落地工作。目前，中国

国际商会已完成与国际商会 4
个专业委员会的对接，今年将

完成与其余 8 个专业委员会的

配套工作。

蔡国枫表示，今年是中国

实施“ 十三五”规划的开局之

年，商会将进一步加强与世界

各国和各地区经济界的沟通与

联系，增进了解与互信，拓展和

深化与各国在经贸、科技、文化

等领域的合作，实现互利共赢，

共同发展。

意大利中国协会驻华首席

代表朱德启在中国工作多年，

他在招待会上表示，中国与意

大利的经贸合作不断升温，意

大利企业十分希望进入中国市

场并与中国企业合作，希望多

举办企业会晤以加强互相之间

的联系。

应邀参会的斯里兰卡商务

参赞汝婉缇·阿瑞娅拉塔娜表

示，希望中国继续支持斯里兰

卡的基础设施建设，逐步提升

对斯里兰卡的经济合作层次。

斯里兰卡驻华使馆将一如既往

地支持中资企业在斯里兰卡的

发展，希望与商会进一步加强

内部交流和信息共享，寻求更

多的发展商机。

活动期间，中国国际商会

合 作 发 展 部 部 长 韩 梅 青 、会

员 部 部 长 刘 振 华 、事 务 部 部

长 赵 振 格 、会 展 部 部 长 郭 英

会 、综 合 部 副 部 长 范 培 康 分

别 向 参 会 代 表 介 绍 了 本 部 门

重点业务。

中国国际商会举办
外国驻华机构新年招待会

兰州民族企业商业联合会成立
本报讯 兰州民族企业商

业 联 合 会 日 前 在 兰 州 正 式 成

立。该会将致力于积极发展兰

州区域内经贸合作，促进科技

文化与商务领域的交流，积极

搭建政企之间、企业之间交流

与沟通的良好信息平台，同时

也将积极参与并推动“丝绸之

路经济带”甘肃黄金段建设。

据悉，目前该商会会员单

位已达 130 家，其中包括大中型

企业（注册资金 1000 万元以上）

52 家、微型企业（注册资金 1000
万元以下）78 家。 （李林娜）

◆商会资讯

2 月 2 日，一名外国游客在杭州某商场内品尝“中式咖啡”。近日，百年中药老字号“胡庆余
堂”旗下的草药咖啡馆在杭州开业。草药咖啡馆采用咖啡机萃取中草药，有 20 种健康汉方草药

“咖啡”，每种“咖啡”由胡庆余堂的中医团队专门研发，有的“咖啡”还采用了中药的保密配方，不
同的“草药咖啡”分别具有防感冒、安神、养胃、美颜、瘦身等功效，吸引了市民前来品尝。

中新社 李晨韵 摄

杭州百年老店胡庆余堂开出草药咖啡馆


